

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 11 de enero de 1906

NÚMERO 1233



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

### ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

### REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



moneda Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

## AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

### EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran variedad de tablones y tabillas que vendo muy barato. También soleiras, cadenas y gigantones ruedas, ejes, limones, tirrones y parales. Reglas cortadas á 1 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. C. sigas mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

### Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

### Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Páramo de la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho



### ATAACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Tal es la forma en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó los terrores ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35, Habana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomado. Por tanto se recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzaron una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, de doce de Buffalo á quien nos escriba solicitando.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.  
Marciano Acosta  
Alberto Vargas Calvo  
ADMINISTRADOR  
Buenaventura Ortiz

Colaboración

NOTAS

Hablando acerca de nuestras últimas fiestas cívicas, entre varios amigos se hizo referencia á la gran cantidad de *confetti* gastado. Uno de ellos exponía la idea de que sería bueno dar el privilegio para el comercio de ese artículo á alguna de nuestras instituciones de caridad, necesitadas todas hasta no más de los auxilios del público. ¿Qué inconveniente, en efecto, habría para conceder ese comercio á alguna de nuestras instituciones de beneficencia? Exponemos la idea por si alguna directiva de caridad la acepta y hace las gestiones convenientes para obtener la concesión.

La política tranquila y marchando bien. A ciertos trabajos de corrupción contesta la ola generosa que de abajo se levanta inundando de confianza los corazones buenos. Oh! pueblo de Costa Rica, digno eres por tus virtudes de un himno grande y elocuente! Sólo gobiernos grandes mereces. Al fin llegarás al Tabor!

El monstruo duerme con la zarpa afilada. Es el contrato *Speyer y Co.* que aún cree triunfar.

Nuestra capital queda sola y abandonada. Se van la alegría y la juventud.

Se van nuestras bellas, es un éxodo continuo de flores y mariposás. En cambio nos ha venido un circo de fieras. Triste coincidencia. Nos cuentan que en el tal circo vienen caballitos de cinco decímetros de altura, monitos ídem, leoncitos que no van más allá, tigrillos también diminutos, panteras no más grandes que ratas, en fin, una serie de novedades. Es un circo para el

país de Liliput. Los que van á pasar mal rato son nuestros grandes. ¿Qué van á hacer, en efecto, ellos con tanta pequeñez? Si serán pillines esos empresarios. En fin, nos dedicaremos á observar bestias domadas y fieras tan mansas como ovejas, nosotros que estamos acostumbrados á ver trabajar las indomables las que tan sólo esperan ocasión para dar zarpazos.

El Licenciado don Cleto González Víquez parte para Puntarenos, don Bernardo Soto para el Guanacaste, no sabemos para donde don Tobías Zúñiga ni el Licenciado Fernández, el Presidente Licenciado Esquivel va para el Guanacaste. Don Ezequiel está en Cóncevas. Resultado que la capital se queda sin Presidente ni candidatos. Buen viaje á todos.

En tanto RITO al gallinero del circo, le gusta ver las fieras desde lejos y al seguro. No cree en las fieras mansas, cree que siempre la cabra tira al monte.

Si nos encargaran á nosotros la solución del problema político lo haríamos con esta sencilla progresión 1: 2: 3. Esa es la solución de Pero Grullo, la del sentido común.

El humorista Sthendal decía que los peores de los charlatanes son los charlatanes de la modestia. Decirle ambicioso á don Cleto González Víquez, decirse á don Tobías Zúñiga, á don Máximo Fernández, á don Bernardo Soto ó á don Ezequiel Gutiérrez es exhibir títulos de necesidad. La cuestión no es esa. La cuestión es el derecho, la justicia, la idea grande, el país. Todo lo demás es pequeño. Que vivan el derecho, la justicia, el país sin peligro de *Speyers*, sin privilegios y que triunfe lo justo, el pueblo. Y después paz para todos.

Capítulos del *Tratado de la Psicología Filosófica*: LOS HOMBRES SIN AMBICIÓN.  
RITO.

Industrias nacionales

Hace días que deseamos escribir unas cuantas líneas acerca de nuestras industrias nacionales más importantes.

Vale la pena, para las personas que piensan, fijar unos cuantos momentos acerca de nuestro movimiento industrial que casi sin sentirse se va desarrollando hasta hacerse en la actualidad digno de considerarse como un elemento importante en la economía del país.

La industria nacional, en todos sus aspectos casi en embrión, alcanza, en algunos, un desarrollo en cuanto á calidad y cantidad suficientes, no sólo ya para abastecer las necesidades del país sino para atender en algunos casos á la exportación.

Eso satisface y halaga el patriotismo. “Precisa fomentar sobre todo la producción nacional”, decía en un discurso el Licenciado don Máximo Fernández á los republicanos que venían á visitarlo.

Hé ahí para nosotros todo el secre-

to para el bienestar del país. Antes que empréstitos, deudas y más deudas, el fomento de la producción nacional; y eso puede hacerse sin pedir prestado, sin comprometer al país con el extranjero más de lo que está, para eso no precisa más que buena voluntad. Que el país produzca cada vez más, que se le abran todas las vías para la producción, que se le quiten todos los obstáculos que á esa producción se oponen, que se allanen todos los caminos.

Estadistas conocemos por aquí que todo su alto nombre de tales lo tienen fundado en su especial disposición para contraer y contraer deudas, abriendo un abismo en el cual van hundiendo cada vez más al país. Estadistas de alto nombre conocemos por aquí que toda su fama la fundan en la habilidad que caracteriza á cierto contratista para adornar iglesias y salones para días de fiesta, el cual en dándole dinero todo lo llena de colgaduras y adornos.

La producción nacional, hemos dicho, y en eso nos vamos á detener.

Don Alberto González Soto, que es quizá el único costarricense que se ha dedicado con empeño y ciencia á la crianza de ganado vacuno, ha llevado esta industria al punto más alto en Centro América. Los productos de su lechería son muy apreciables en el país, donde se les reputa como los mejores, como los más finos. La mantequilla que se obtiene de sus fábricas no tiene rival y se exporta, de creerse es, con muy buenas utilidades. La industria del señor González Soto es ya una fuente de economía para el país. Con sólo eso el señor González Soto hace más servicio al país que muchos estadistas hábiles en números que toda su ciencia la fundan en hacer empréstitos para la Nación.

Las industrias azucareras nacionales son ya muchas, producen lo suficiente para el consumo y pronto bastante para hacer fuertes exportaciones. Los ingenios del señor Nichaus, del doctor Pinto, de don Federico Tinoco, son fuentes poderosas de producción que detienen una gran suma de dinero que antes salía del país y que proporcionan trabajo para muchos brazos.

Ya que hablamos del ramo industrial azucarero, queremos detenernos en una humilde y modesta fábrica, desconocida para muchos con todo y que está radicada aquí en plena capital. Me refiero á la fábrica de confites de Pablo Torrens & Co. Esta modesta fábrica se encuentra establecida á lado de los talleres de Jorge Morales Bejarano en Cuesta de Moras. Invitamos á todas las personas que piensan en serio, respecto de estos asuntos importantes, á que visiten esa fábrica seguros de que saldrán altamente halagados en su patriotismo de tal visita.

En dicha fábrica se ocupan muchos brazos del país y se fabrican los confites más finos que vienen del extranjero. Esa fábrica tiene el gran mérito de que el noventa y cinco por ciento del material que emplea en sus trabajos es netamente nacional.

Procurándonos material para escribir acerca de estos asuntos hicimos una visita al establecimiento y no podemos menos que recomendar en los tonos más altos la fábrica mencionada que es la única que existe en Costa Rica, y que á pesar de su modesta apariencia, sin ruidos ni reclamos, se ha abierto campo pudiendo hoy dar abasto al consumo nacional, ofreciendo un artículo mejor que el extranjero y mucho más barato.

Lo repetimos. Esa fábrica ofrece la ventaja de que el noventa y cinco por ciento de sus materiales son naciona-

les. El patriotismo bien entendido aconseja dispensar toda protección á esa industria. Nosotros escribiendo un artículo de mera especulación científica aconsejamos á todos los comerciantes en grande y en pequeño que visiten esa fábrica, seguros de que encontrarán allí todo lo que en el ramo de confitería se puede apetecer, de mejor calidad y mucho más barato que en el extranjero.

No tenemos sino frases de felicitación para el modesto industrial que esa fábrica ha montado con la cual contribuye de modo significativo á la riqueza nacional.

Hablamos de Morales Bejarano. Hay que visitar sus bien surtidos y laboriosos talleres. Era grande la cantidad de muebles extranjeros que antes se importaba. Hoy se pueden obtener aquí tan buenos y mejores que los de Viena, con nuestras maderas preciosas, con obreros del país. Morales Bejarano con su taller, donde asienten algo más de cincuenta obreros diarios, contribuye á la riqueza nacional mucho más que ciertos estadistas. Morales Bejarano merece todo apoyo.

Emilio Artavia, Bertheau, Escorriola, Nigro, Roberto Sánchez y otros industriales más en calzado, han puesto una presa á la importación del calzado extranjero. Dan vida á muchas tenerías y la industria de calzado se perfecciona, baja sus precios y ocupa un sinnúmero de brazos. Son todos esos señores unos cuantos importantes agentes de la producción nacional. Esos son los mejores estadistas.

Un españolito, andaluz por cierto muy estimable, don Víctor Urbano, tiene montada una fábrica de velas de esperma y parafina, que están dando muerte al artículo extranjero. Don Víctor Urbano vende más barato y de mejor calidad que el artículo importado.

Urbano ocupa muchos brazos del país en su importante fábrica, y abastece hoy con sus artículos gran parte del mercado nacional.

Garrón en San José, don Amado Rosabal en Heredia, don Teodoro Roiz en Esparta, y otros cuantos más, han dado en tierra con la importación de jabones. Ocupan muchos brazos en sus fábricas.

Traube con su cervecería y Richmond con la suya, no muy tardado habrán concluido con la importación extranjera de cerveza.

Manuel Collado acaba de montar una fábrica de fósforos. Pronto no se introducirá más ese artículo.

Bertolini y Monteverde y otros más, concluirán no muy tarde por abarrotar el mercado con pastas de harina que ayer no más extraían del país sumas considerables de dinero.

“En la producción nacional” está la riqueza del país. “Hay que fomentar esa producción”. Hé ahí la tesis económica del candidato del Partido Republicano, tesis que está en abierta contradicción con los que sólo piensan en empréstitos y más empréstitos que acabarán por arruinar al país, por venderlo á *trusts* extranjeros.

Esa naciente industria nacional protegida por una buena policía que persiga el juego, la vagancia y el alcoholismo por todas partes, acabará por ser poderosísimo factor en la economía de Costa Rica, pero este es una amable idealidad.

Obreros, trabajad, educaos, sed laboriosos, el juego es una ruina, al alcoholismo os destruye, degenera la raza, la vagancia es pecado. A trabajar todos. Seamos abajo buenos estadistas. No fomentemos la em-

pleomanía, no corrompamos las instituciones, no provoquemos al país desde arriba ni desde abajo. Pongamos todos nuestra buena voluntad y nuestros esfuerzos para alzar alto el nombre de nuestra nación.

A fomentar la producción nacional en todo sentido.

En la ligera reseña que hemos expuesto está demostrada la pujanza del país, que á pesar de sus gobiernos *estadistas*, de gabinete, y á pesar de lo caro de esos gobiernos se levanta y se yergue vigoroso.

¿Qué sería este país sin gobiernos politiqueros, con gobiernos que no hicieran nada si se quiere pero que fueran respetuosos á la ley y administradores prudentes?

La producción nacional avanza, lo está demostrando el progreso de nuestra industria que ya va siendo barrera para la importación extranjera.

LISANDRO.

LA CRITICA

Me refiero á la crítica razonada y reprobada la sátira mordaz.

De la discusión viene la verdad; si la crítica no existiera la sociedad se hallaría en un estado lamentable de ignorancia. Por medio de la crítica se ha llegado al descubrimiento de importantes verdades que permanecían ocultas é inaccesibles á la investigación de los hombres, y por medio de la crítica los hombres han logrado llegar al conocimiento de muchos errores que durante largo tiempo habían sido reputados como provechosas verdades. Así, pues, la crítica, lejos de ser perjudicial á la sociedad y á las personas criticadas, es algo así como una protesta de la verdad, pero como una protesta reprensiva y amable á la vez, que al mismo tiempo que nos induce á conocer con más escrupulosidad nuestros defectos, nos exhorta á fijarnos con más atención en las cualidades de nuestros semejantes. Y bien ¿sería ilícito que confesáramos nuestros defectos?, ¿no es justo que reconozcamos las cualidades de nuestros semejantes? Ningún hombre que verdaderamente pudiera llamarse honrado, se humillaría de reconocer sus propios defectos, y jamás se disminuye la dignidad de los hombres honrados por la simple razón de saber apreciarlas, con la justicia que les merecen, las cualidades de sus semejantes. Sin la modestia no puede existir la verdadera honradez, y no hay modestia en las personas que se obstinan en desconocer sus propios defectos, ni en las que viven empeñadas en negar las cualidades de los demás. Son hombres que no quieren enmendarse, que no quieren perfeccionarse; y mientras en el seno de la sociedad se hallen tales hombres, ella tendrá que sufrir las consecuencias de su imperfección.

En este sentido, pues, la crítica es uno de tantos caminos, cuyo fin último es el perfeccionamiento moral de los hombres y no podrá prescindir de mostrarse refractario al curso que siguen la civilización, el progreso y la moralidad pública todo individuo que la rehace. Sin embargo, crearán ustedes, benignísimos lectores, que aún en este siglo en que la sociedad tanto se vanagloria de su elevada cultura y de su civilización, en que con tanta jactancia se habla de probidad, de honradez y de civismo, la crítica sólo es considerada como un

instrumento de venganza, como un principio de diatriba ó como un medio de poder ostentar erudición y superioridad?

(Concluirá.)

**OFICIAL**

**POLICÍA**

Concede al Doctor don José López Godines, licencia para separarse por un mes del puesto de Médico del Pueblo del cantón del Puriscal, circuito 3º. de esta provincia, con goce de la tercera parte del sueldo, por encontrarse enfermo.

—Concede á don Antiocho Mojica Agente Principal de Policía de Las Juntas, cantón de Cañas de la provincia de Guanacaste, licencia para separarse de sus funciones por un mes, y que lo reemplace por igual tiempo don Sabel Mojica.

—Nombra á don Eduardo Martín, para que reemplace por el tiempo que falta para vencerse tres meses de licencia concedida á don Apolinar Ardón, Agente Principal de Policía de Alajuela.

**FOMENTO**

Aprueba el Reglamento para los trabajos de construcción del Ferrocarril al Pacífico en trazado de continuación de la vía entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta, y en el ramal de Alajuela.

**Agricultura**

**El caucho y los efectos de sombra**

Aunque de forma muy variada y persistente en su totalidad, los árboles de bosque suelen ser, por regla general, más altos y sutiles que los que de la misma especie se levantan á la descubierta. Aquella tendencia hacia la ramificación baja (tan deseada y fomentada en árboles frutales) no es provechosa tratándose de los del caucho que requieren gran prolongación de tronco para suministrar el "látex", ó jugo, sin que sea preciso herirlos repetidas veces en un mismo lugar. Cuando se desarrolla solo á campo abierto, el Castilla (*Castilloa elástica*) á menudo se ramifica al alcanzar 8 ó 10 pies de altura, al par que el árbol de bosque ostenta de 20 á 40 pies de tronco recto y liso. También sucede que los sembrados á campo raso son muy frondosos, cosa que no acontece en los bosques ó donde están los árboles bien juntos, pues en estos casos el vástago principal continúa ascendiendo y las ramas laterales resultan mucho más pequeñas.

Se ve, pues, que en este sentido las reglas para el cultivo del caucho son enteramente contrarias á las del café, cuya planta requiere mucho más follaje que tronco. Sin embargo, no es de suponerse, como lo hacen ciertos escritores, que la sombra de bosque es indispensable para desarrollar árboles de tallo largo. En el cultivo de café, por ejemplo, es notorio el hecho de que es la piñada á la descubierta lo que produce mayor cantidad de palo en los cafetos, y no la sombra. Los más antiguos sembrados de Castilla (si es que no son tan sutiles y de tallo tan liso como los árboles de bosque) tienen, por lo menos, bastante altura para comprobar que no es el cultivo á campo abierto lo que ocasiona la ramificación baja y frondosa,—siempre que los árboles

estén agrupados. Se han dado muchos casos de cuatro ó cinco árboles tan cercanos como si fueran una sola planta, con troncos de igual tamaño al de otros inmediatos y levantados por separado. Por varios motivos podríamos, pues, recomendar la siembra de esa manera puesto que las copas harán mejor sombra á los troncos y á la superficie, pero las dificultades en la extracción del jugo serían un tanto mayores y tal vez hagan imposible la operación.

Los cafeteros que siembran demasiado junto pierden la vitalidad en las ramas inferiores del cafeto, las cuales se entrelazan y se hacen sombra unas á otras hasta que por último son las copas solamente las que siguen dando fruto. Por consiguiente, el hacendado productor de café tiene que escoger el término medio entre los daños por apiñamiento de plantas y el despilfarro de capital y trabajo en desyerbar constantemente los espacios que quedan cuando se siembra muy aparte. No así con el caucho cuyo fruto no se toma en cuenta, siendo el desarrollo del tallo, ó tronco, el único y principal objeto. En contraste, pues, con el cafeto podemos recomendar el agrupamiento de los árboles de caucho hasta donde lo permita la consistencia de la tierra y sin hacer cuenta de las ramas laterales.

**ORGANIZACION**

de las Municipalidades para el año del 1906

**PROVINCIA DE CARTAGO**

*Cantón central*

Presidente

Francisco María Peña

Vicepresidente

Ramón Rivera Brenes

*Cantón del Paraiso*

Presidente

Rosa Meza García

Vicepresidente

Esteban García Madriz

*Cantón de La Unión*

Presidente

Rafael Cartín

Vicepresidente

Austregildo Bejarano

*Cantón de Jiménez*

Presidente

Nicolás Montejo

Vicepresidente

José María Rojas

*Cantón de Turrialba*

Presidente

Jaime Carranza h.

Vicepresidente

Alfredo Alfaro

**SUETOS**

**Teatro variedades**

Ayer llegó á esta capital la Compañía de Variedades. Trae monos, perros, ponies. Debutará el viernes próximo con el siguiente programa:

1 *Rodríguez y Rodríguez*

Los dos afamados Payasos Europeos y divertidísimos actos.

2 *Luis Rodríguez*

Gran ballarín Europeo en la cuerda floja.

3 *Señorita Sadie Guillen*

La dulce cantora de las baladas americanas.

4 *Estupendo Misterio de la Caja Japonesa*

El gran enigma para los hombres de ciencia.

5 *Los Dos Guillen*

Comedia y sorprendentes juegos de manos.

6 *Srita. Hazel Peters*

Célebre Solista en el violoncelo.

*El Gran Templo Musical de Willard*

El acto de más sensación musical que en el mundo ha visto.

8 *Cinematógrafo*

Intermedio 15 minutos.

9 *Circo de animales adiestrados á cargo del profesor Blakes*

100 perros, caballos y mulos, cuyos hechos asombran al Universo. Animales que todo lo hacen y que poco les falta para hablar.

10 *Hee Haw Maud*

El famoso mulo de New York. Un peso por minuto á la persona que lo monte.

**Agraciado**

El señor don Natham Augustus Symes, vecino de Limón, fué el agraciado con los C. 20.000 de la lotería de Año Nuevo. Además, dicen que este señor había sacado ya antes otro premio en la lotería, lo que confirma que es muy afortunado. Ojalá que podamos imitarlo algunos otros pobres.

**Fiestas**

Los vecinos de nuestro bello puerto del Atlántico están de plácemes con motivo de las próximas fiestas cívicas que se verificarán en los días 15, 16 y 17 del corriente. Muchas personas de esta capital están alistando su viaje para ir á divertirse durante esos días.

**Filtro**

A propósito de un suelto que publicó "La República" con respecto á un filtro que se construyó para servicio de los vecinos del Paso de la Vaca, nos permitimos ahora hacer la misma pregunta. Hace ya algún tiempo que vemos allí ese monumento sin prestar ningún servicio.

Trasladamos á quien corresponda.

**Movimiento de vapores**

Limón 11.—Hoy á las 2 a. m. ancló procedente de New Orleans el vapor inglés "Esparta" de 2108 toneladas, con 4 días y 12 horas de mar, Capitán Rose y 46 tripulantes. Pasajeros F. J. Mc. Allister y señora, E. Mc. Allister, José J. Martínez, doctor G. L. Dorang, doctor F. M. Truesdell, C. M. Conatryman y señora, G. B. Wordra, Daniel Mitchell, O. L. Arzacq, George Edwar, W. E. Field, P. E. Pérez, Víctor M. Cutter, M. Hillerman, W. S. Maan, R. F. Harrison, señor Ong y señora, señor Broodwaler y señora. Carga general, correspondencia 116 sacos. Consignado á la United Fruit Co.

**Por 60 colones**

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N.º 247 de la 8ª Av.ª

**Verdades Importantes.**

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

**Pastillas del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

**"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."**

DR. RICHARDS DYSPESIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

# EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños  
Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

# LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billiere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

## La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL AGORAZADO

BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

“LA COMERCIAL”

Grán Fábrica de Fideos uso Génova De la Compañía

ERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de ó fuera de la capital.

LA CASA no deja qué desear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanoto por mayor y al menudeo

La clientela es la mejo recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

## EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 60 metros al Este de la Paza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representate de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozos ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al swich del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

En “Cinco Esquinas” vendo:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por Ct. 4,000, una sola de las dos ubicada en media manzana por Ct. 2,000, un arto de Manzanas de terreno á Ct. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á Ct. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

# Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
“ á Manzanillo	1 00	“ “ pie cubico	0 25
Niños menores de 10 años, medio pasaje		“ “ garrón lleno [15 litros] id., id.	0 50
		“ “ vacio id., id.	0 15
		“ “ quintal carga á Manzanillo	0 40
		“ “ montura	0 25

LA EMPRESA

### Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 oyo de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

### OBSERVACIONES

FECHAS	Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolson, con escala en Hume		Servicio entre Puntarenas y Bebedero		Servicio entre Puntarenas y Manzanillo		Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús	
	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Salidas de Puntarenas Bebedero	Fechas Puntarenas	Salida de Manzanillo	FECHA Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	
martes	2 a. m.	10 a. m.	Jueves 3	4 a. m.	Jueves 4	Jueves 11	2 p. m.	
Viernes	5 a. m.	12 a. m.	10	8 a. m.	11 a. m.	25	8 a. m.	
Lunes	7 a. m.	3 p. m.	18	12 p. m.	8 a. m.		6 a. m.	
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 13	Miércoles 24	8 a. m.	12 m.		3 p. m.	
Jueves	12 p. m.	8 a. m. del 19	Miércoles 31	9 a. m.	9 a. m.		3 p. m.	
Sábado	20 a. m.	11 a. m.						
Lunes	22 a. m.	3 p. m.						
Viernes	26 p. m.	6 a. m. del 27						
Lunes	29 p. m.	8 a. m. del 30						

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de enero de 1906

# CERVECERIA TRAUBL

## CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

LAGER BEER BEST STOUT PORTER

## Biblioteca “PATRIA” de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.  
La mejor recomendación de esta “Biblioteca” es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.  
Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

**Patronato principal**  
Excmo. Sr. Marqués de Comillas.  
“ “ Conde de Bernar.  
“ “ Conde de Canilleros.  
Íltmo. “ Barón de Vilagayá.  
Excmo. “ D. Joaq. Sánchez de Toc

**Obras publicadas**  
LA GOLONDRINA, [novela] por Menéndez Pelayo.  
LAONTA, [id.] por Solano Polanco  
EPISTOLARIO, [id.] por Santaner y Ruiz-Giménez.  
ALMAS DE ACERO, [id.] por Rogerio Sánchez.  
LA HIEJA DEL USURERO, [id.] mo Maestre.  
LA CADENA, [id.] por Amor Melán  
ENGRACIA, (tradicción hispano-romana por Pamplona Escudero.  
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.  
Indante en todas las librerías de la República